

Zeitschrift: Annales fribourgeoises
Herausgeber: Société d'histoire du canton de Fribourg
Band: 3 (1915)
Heft: 6

Artikel: Les armoiries de Prez-vers-Siviriez
Autor: Dubois, Fréd.-Th.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-818087>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 27.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Fig. 2.

LES ARMOIRIES DE PREZ-VERS-SIVIRIEZ

par

FRÉD.-TH. DUBOIS.

Nous trouvons dans les armoiries de la commune de Prez une combinaison très heureuse des armes de la famille historique des sires de Prez, dont ce village est le berceau, et de l'insigne qui représente le vocable sous lequel est placé son humble chapelle. Les sires de Prez portaient : *coupé, d'or au lion issant de gueules, et d'azur*. La chapelle de Prez, construite en 1770, fut dédiée à la Sainte-Croix. Cette croix, placée dans les pattes du lion, constitue une brisure intéressante et nous avons ainsi une armoirie simple et artistique qui nous parle à la fois du passé historique et de la vie religieuse de cette localité.

La famille de Prez apparaît dans l'histoire vers le milieu du douzième siècle. Le *liber donationum* d'Hauterive nous cite des dons de forêts et de terres faits à ce couvent vers 1170 par Boson de Prez (*de Pratellis*), sa femme Florette (sans doute Laurette) et leur fils Conon. Un acte qui paraît même plus ancien, et daté du 11 novembre 1145, d'après l'opinion de feu M. l'archiviste Schneuwly, mentionne un Pierre de Prez (*de Praels*), sa femme Martine et leur fils Jean faisant une donation à l'abbaye de Hautcrêt.

On a prétendu, sans preuve, que la famille de Prez se rattache à celle des sires de Montagny et que son berceau aurait été le village actuel de Prez-vers-Noréaz, où elle a eu effectivement des possessions. Mais les donations faites à Hauterive par Boson et sa femme vers 1170 ont lieu à *Aslens*, localité qui ne peut être

qu'Arlens, au-dessus de Promasens, dans le village actuel de Blessens, où l'on voit encore quelques vestiges d'un ancien château dans le voisinage immédiat d'un important emplacement romain. Cette opinion semble confirmée par le fait que les de Prez comptent parmi les premiers bienfaiteurs de l'abbaye de Haut-crêt, située à peine à une lieue et demie de distance d'Arlens et qu'ils avaient déjà à cette époque, ou peu après, de nombreuses propriétés dans la contrée de Rue, entre autres à Prez-vers-Siviriez, Vauderens, Mossel, Bouloz, etc. On trouve la souche principale de la famille fixée à Rue et représentée par le chevalier Aymon de Prez et son frère Henri dans la première moitié du XIII^e siècle ; elle y est encore dans la seconde moitié du XVII^e ; elle y posséda longtemps un important manoir, dont on voit très bien l'emplacement et quelques ruines sur la colline tout près du château actuel. Le personnage le plus célèbre est sans contredit le chevalier Richard de Prez (1314—1346), fondateur de l'église de Rue et de diverses autres chapelles à Moudon et à Rue, un des grands bienfaiteurs du pays et même de la chartreuse de la Part-Dieu. Richard de Prez mourut non loin des côtes de la Grèce, à Nègrepont, dans l'île d'Eubée, en 1346, lors de la croisade entreprise en Orient par le Dauphin Humbert II du Viennois. C'est aussi de la famille de Prez, de la branche qui alla se fixer à Lutry au XV^e siècle, que sont issus deux des plus brillants évêques d'Aoste, Antoine de Prez (1444—1464) et son neveu François de Prez (1464—1511).

La famille eut de nombreuses ramifications en pays romand, à Lutry, à Aigle, à Corcelles-le-Jorat, à Fribourg, dans le val de Charmey, en Valais et dans le pays de Gex. Elle ne s'est éteinte que de nos jours. Le château de Crassier appartenait encore, il y a quelques années, à un de Prez, et un de Prez se trouve aussi parmi les signataires de l'acte de combourgeoisie entre la ville de Lausanne et celles de Fribourg et de Berne (1525).